

Correspondencia particular del General Ignacio Zaragoza.—Cuartel General en Lagos, Noviembre veinticinco de mil ochocientos sesenta.—Exmo. Sr. General D. Felipe B. Berriozábal.—Muy estimado amigo.—En el camino para ésta he recibido sus apreciables del diez y nueve, veintiuno y veintidos del presente. Está muy bien lo que V. ha determinado, con respecto á la division de sus fuerzas, combinándolas de manera que puedan ser mutuamente auxiliadas en caso ofrecido, y para que estén siempre dispuestas á concentrarse con facilidad.

Calcula V. bien, al asegurar que en las presentes circunstancias nuestro mayor enemigo debe ser la falta de recursos, y me prometo por esto, que serán fructuosos sus trabajos para agenciarlos, no solo para su Division, sino tambien para auxiliar al Ejército segun V. me ofrece. El Estado de México va á ser el teatro donde tengan lugar las operaciones militares, y los habitantes de conocido capital deben hacer el último esfuerzo, á fin de que concluya del todo la guerra civil, con el feliz éxito de la campaña sobre la Capital. Por mas que hice en Guadalajara, no me fué posible activar mas mi marcha. Para el dia diez ó doce estará el cuerpo de Ejército del Norte y la Division de Guanajuato y una Brigada de Jalisco en Cuautitlán, y ya prevengo al compañero Huerta que salga para esos dias con su Division por el rumbo de Toluca. Habria deseado mas pormenores con respecto al urgente llamado que hacen á V. de México, segun me dice en su grata de veintiuno. De un momento á otro aguardo por extraordinario el resultado de la entrevista que V. haya tenido con los que prepararon el movimiento ofrecido para el dia de hoy, y mucho celebro que V., como siempre, esté prevenido para rechazar toda negociacion que falsifique el programa constitucional que estamos decididos á sostener. Ya el Sr. Doblado ha tomado disposiciones para perseguir la gavilla que anda por la Sierra; pero V. de todos modos ha hecho bien al dejar resguardado á Querétaro, para evitar que aquella gavilla le dé un golpe de mano. Creo que merecerá su aprobacion la orden que he dado á Carbajal para que se sujete al Gefe de la Division de Oriente, así quedará V. mas espedito, y fácil le será combinar todos los movimientos de la Division. Mañana estaré en Guanajuato, donde solo demoraré lo muy preciso. Espero que el Sr. Ortega se nos incorpore pronto, aunque todavia no tengo noticia de que en efecto se haya puesto en marcha del Téul, del veinte al veintidos, como me lo habia ofrecido. Téngame V. al tanto de cuanto ocurra y

mánde lo que guste á su afectísimo amigo y compañero que mucho lo aprecia y espera darle pronto un estrecho abrazo.—*Ignacio Zaragoza.*

El cuarto documento es á la letra como sigue:

República Mexicana.—Ejército de operaciones.—General en Gefe.—Exmo. Sr.—*He prevenido al Exmo. Sr. General D. Epitacio Huerta, que para el dia nueve del mes que entra esté en esa Capital, y á fin de que V. E. sepa las marchas que deben hacer las fuerzas que por este rumbo deben dirigirse sobre México, le incluyo el itinerario que llevan, esperando que V. E. esté en Toluca para aquella fecha, y que de todo me dé oportunos avisos.*

Renuevo las seguridades de mi aprecio.

Dios, Libertad y Reforma: Cuartel General en Guanajuato, Noviembre veintisiete de mil ochocientos sesenta.—*Ignacio Zaragoza.*—Sr. General D. Felipe B. Berriozábal.

El quinto documento es el itinerario que indica la antecedente comunicacion, y es á la letra:

República Mexicana.—Ejército de operaciones.—General en Gefe.—*Itinerario que llevan las fuerzas que marchan sobre México por el rumbo de Querétaro.*

Dia 28, Leon: 29, Silao: 30, Irapuato: 1<sup>o</sup>, Salamanca: 2, Celaya: 3, Apaseo: 4, Querétaro: 5, San Juan del Rio: 6, Soledad: 7, Arroyozarco: 8, San Francisco: 9, Tepeji: 10, Cuautitlán.

Cuartel General en Guanajuato, Noviembre veintisiete de mil ochocientos sesenta.—*Ignacio Zaragoza.*

El sexto documento es el periódico reaccionario, en que manifiesta los partes dados por los generales en Gefe de las fuerzas rebeldes á su Cuartel General; cuyo documento queda agregado á la presente causa. Y para que conste por diligencia, lo firmó dicho Sr. Fiscal y presente secretario, de que doy fé ser copias de los originales que presentó el mencionado Sr. Berriozábal.—*Miranda.—José María Gomez, secretario.*

El sexto documento es á la letra como sigue:

República Mexicana.—Ejército nacional.—General en Gefe.—Exmo. Sr.—*Acompaño á V. E. para los fines consiguientes los partes de la expedicion á Toluca.*



Cuartel general en México, Diciembre 14 de 1860.—*Miguel Miramon*.—Exmo. Sr. ministro de la guerra.

República Mexicana.—Ejército nacional.—Cuartel maestro.—Exmo. Sr.—En la mañana del día de ayer á las dos horas de marcha en el camino del Mayorazgo á esta ciudad, *sorprendió y redujo á prision nuestra descubierta de exploradores á una avanzada enemiga compuesta de 18 hombres y mandada por un gefe.*

En seguida, cumpliendo con lo dispuesto por V. E., comuniqué las órdenes necesarias para tomar esta plaza, desenvolviendo el plan de ataque formado por V. E. para batir al enemigo que la ocupaba.

Con este objeto, previne al Sr. general en gefe de la division de infantería D. Miguel Negrete, que tomando á sus inmediatas órdenes la tercera brigada de su Division, compuesta de los batallones 6º y 8º de línea, se dirigiese con ella á la plaza de armas, destinando el 6º batallon á la toma del convento de San Francisco, y el 8º á la del palacio departamental, protegiéndose recíprocamente ambos cuerpos en caso necesario por la puerta que comunica al palacio con el convento. Despues dispuso V. E. que el batallon de rifleros con su coronel D. Mariano Miramon, que habia sido nombrado para otro servicio, se uniese á la fuerza mandada por el Sr. General Negrete yendo con la misma columna el Sr. comandante general de artillería, general D. Juan Espejo, con dos oficiales y veinte artilleros, provistos de sus pistolas y estopines, para servir las piezas del enemigo que se iban á tomar. Los batallones 1º y 5º ligero, á las órdenes del teniente coronel del 5º D. Francisco Carreon, tuvieron orden de dirigirse á tomar el convento del Cármen. La batería de montaña, con el parque, y los batallones 3º y 4º ligeros, formando la reserva, á las órdenes del Sr. general D. Ignacio Valle, recibieron asimismo, la de tomar el camino de la hacienda de la Magdalena, y marchar por el que conduce hasta la cumbre del cerro de Cópore, que fué designado cuartel general. Y finalmente, la division de caballería, mandada por su general en gefe el Sr. general D. José Ignacio Gutierrez, tuvo orden de cubrir los caminos que salen de la ciudad, estableciendo dicho Sr. su cuartel general en el Calvario, como punto céntrico de su línea, para atender á donde le conviniese.

A las once y media de la mañana, llegó el ejército frente á la hacienda de la Magdalena, donde parte el camino para Cópore; y una

vez dadas todas las disposiciones, provistas de parque las columnas, y rectificado todo por V. E., se emprendió el movimiento, tomando las tropas el camino correspondiente á su objeto, y dirigiéndose V. E. con la artillería y tropas de reserva á su cuartel general del Cópore, cuyo punto eligió V. E. para este fin, por ser el mas importante en el desarrollo de su plan, ya porque desde allí se descubre toda la ciudad, y podia V. E. por lo mismo, ver todas las operaciones para atender á donde fuese necesario, y ya tambien porque desde allí podia V. E. decidir la lucha, cargando con la columna de reserva sobre el punto en que estuviese mas empeñada la cuestion.

Media hora despues de emprendido el movimiento, llegó V. E. por el difícil camino que siguió, á la cumbre del Cópore. *A su llegada, vió V. E. el combate que tenia lugar dentro de la ciudad, entre nuestras valientes tropas, y las fuerzas del enemigo;* y sin detenerse V. E. un momento, descendió desde luego á la ciudad con el tercer batallon ligero, para decidir la lucha, entrando por el Cármen.

Pocos momentos despues, V. E., enmedio de su denodado ejército, era saludado con entusiastas aclamaciones, por los bizarros á quienes acababa de conducir á la victoria. La jornada habia concluido: la plaza, las tropas enemigas que la ocupaban, toda su artillería, su parque, su armamento, sus carros, sus cabecillas y todo, en fin, se hallaba en poder de V. E., que destruyendo con este golpe de valor y pericia, la vanguardia del ejército enemigo, ha destruido tambien sus combinaciones, y ha dado un día de gloria á la patria, que se verá salvada por los heróicos esfuerzos de V. E.

Entretanto que esto pasaba en esta ciudad, el Sr. general D. José María Cobos derrotaba á la fuerza enemiga que ocupaba la ciudad de Lerma, á cuyo punto habia venido á situarse, por orden de V. E. en combinacion con nuestras tropas.

El pormenor de las operaciones de cada una de las fuerzas mencionadas, consta en los partes respectivos de los señores generales y gefes que las mandaron, cuyos documentos tengo el honor de acompañar á V. E. marcados con los números del 1 al 6. El número 7, es la relacion de la artillería y municiones tomadas al enemigo. El número 8 explica el armamento recogido por los cuerpos á las tropas enemigas. El número 9, es la lista de los prisioneros. El número 10, es la relacion de los heridos nuestros. El número 11, es la de los heridos del enemigo. El número 12, es el estado de los muertos que tu-



vimos. El número 13, es el de los muertos del enemigo. Y el 14, la relacion del parque consumido en la jornada.

Omito hacer á V. E. relacion del vestuario, y demas objetos pertenecientes á la nacion, que se recogieron al enemigo, porque para dar á V. E. conocimiento con exactitud, seria necesario retardar demasiado este parte, tanto porque dichos objetos han sido tan abundantes, que todos los cuerpos y por todas partes, han recogido de ellos en número considerable, cuanto porque todavia en este momento se están recogiendo mas.

Tambien me abstengo de hacer á V. E. las justas recomendaciones que merecen mis beneméritos compañeros de armas, que entusiastas y decididos ambicionaron la gloria de distinguirse, porque habiendo sido V. E. testigo presencial de los hechos, V. E. mismo calificará el mérito de cada uno.

Y concluyo felicitando á V. E., por el buen éxito de una empresa, preparada por V. E., tan habilmente llevada á efecto, con tanto acierto, y consumada con tanta gloria.

Protesto á V. E. mi alta subordinacion y distinguido aprecio.

Dios y L. Cuartel general en Toluca, Diciembre 10 de 1860.—  
*Leonardo Márquez.*—Exmo. Sr. presidente de la República y general en jefe del ejército nacional.—Presente.

NUMERO 1.

Ejército de operaciones.—Division de infantería.—General en Jefe.—Exmo. Sr.—Cumpliendo con las superiores instrucciones que V. E. me dió, me dirigí en el acto para la plaza de armas, conduciendo á la 3ª brigada compuesta del 6º y 8º batallon de línea por las calles principales victoreando al Supremo Gobierno, al paso veloz y con bayoneta calada: en la primera calle real en mi tránsito, me dirigí á intimar rendicion á la caballería, que estaba en su cuartel, lo verifiqué, y en el acto continué para la plaza, y al entrar en la segunda calle real, venian de dicha plaza para reconocermé tres gefes de los pronunciados, los que en el acto de haberme conocido, han hecho fuego sobre mí, y mi Estado-Mayor, poniéndose en fuga hasta meterse en el convento de San Francisco: llegué á la citada plaza, en donde se hallaba

la artillería, y sin embargo de que su dotacion compuesta de ciento quince artilleros, colocaba ya sus piezas en bateria, para romperme sus fuegos, apresuró su carga la columna y se apoderó de todas las doce piezas. En estos momentos el batallon Ligero de Toluca salia por el átrio del convento, con el titulado gobernador Berriozábal á la cabeza, y avanzando yo, hácia donde él venia, ambos con pistola en mano, hasta el extremo de haber sostenido un combate individual; mas al romper sus fuegos la columna sobre Berriozábal y su fuerza; se replegó para el interior del expresado convento, tomando todas sus alturas, y haciendo una vigorosa resistencia, á la que organizando yo el 6º batallon de línea con una pieza de las quitadas al enemigo, dirigida por el Sr. general Espejo que desde el principio me acompañaba, á vivo fuego se le hizo rendir y ponerse á disposicion del Supremo Gobierno, á 36 gefes y oficiales y 401 hombres de tropa.

El número de muertos y heridos que se lamentan de dicha Brigada son, del 6º batallon 8 muertos y 11 heridos, y del 8º 1 muerto y 2 heridos.

Esto es todo lo ocurrido, y debo manifestar á V. E. que todos y cada uno de los señores gefes, oficiales y tropa que fué á mis órdenes, han llenado completamente sus deberes, sin dejar que desear, y á cuyo brillante comportamiento se debe el feliz resultado, que con satisfaccion menciono.

Dios y Ley. Toluca, Diciembre 9 de 1860.—*Miguel Negrete.*—  
Exmo. Sr. general de division Cuartel maestro, general del ejército D. Leonardo Márquez.—Presente.

NUMERO 2.

República mexicana.—Batallon permanente de Rifleros.—Exmo. Sr.—Tengo la satisfaccion de poner en el superior conocimiento de V. E. que habiéndome ordenado el Exmo. Sr. general en jefe, marchase con la columna del Sr. general Negrete, lo verifiqué, ordenándome dicho señor general á la entrada en la poblacion, tomase por el callejon del Carmen, con el objeto de que me reuniese con él en la plaza principal; pero al pasar por el convento del Carmen nos fué necesario batirlo, por hallarse un batallon del enemigo posesionado de este pun-



to. Al verificarlo necesité del apoyo de otros batallones, formando para ello, la columna del 1º y 5º Ligero, que se hallaban á las órdenes del teniente coronel Carrion, la cual venia á paso veloz por el callejon del Muerto.

Al posesionarse la columna de este punto, se le han hecho al enemigo prisioneros todo el batallon de la Reforma con sus gefes y oficiales. Por nuestra parte, ha perdido este batallon 6 muertos de la clase de tropa, el subteniente D. Luis Navarro, herido, y seis por la clase de tropa.

El comportamiento de los señores gefes y oficiales es digno de toda recomendacion, lo mismo que el valor y disciplina del batallon.

Dios y L. Toluca, Diciembre 9 de 1860.—*Mariano Miramon*.—Exmo. Sr. general de division, Cuartel maestro general del ejército, D. Leonardo Márquez.—Presente.

NUMERO 3.

2º BATALLON DE ARTILLERÍA.

En cumplimiento de la órden del Exmo. Sr. presidente que por conducto de V. E. me fué comunicada para que marchara en union del Sr. general Negrete, con dos subalternos y veinte individuos de tropa, para emprender la marcha sobre esta plaza y apoderarnos de las baterías enemigas, así se verificó, teniendo en la empresa el mejor éxito posible, manifestándole á V. E. que en el curso de la marcha por la orilla de la poblacion para la plaza, pasábamos por el cuartel de caballería de Lanceros de Toluca, y por órden del Sr. general Negrete, marché con el mayor general de la infantería á intimarles rendicion lo que se ejecutó en el mejor órden, pues á pesar de estar todo el Regimiento montado, se les hizo echar pié á tierra, y le entregué el cuartel al Sr. teniente coronel del 8º de infantería D. José María Paz y Puente, por tener que continuar mi marcha para el cumplimiento de la órden, para hacer uso de la artillería enemiga con los artilleros que para el efecto llevaba, como se verificó, pues hicimos uso de un obús de á 24 y una pieza de á 8, dando por resultado la completa derrota del enemigo, y apoderarnos de todos sus trenes, par-

que y fuerza, segun manifiestan los documentos que acompañó V. E. bajo los números 1 del parque trenes y mulas: el número 2, la de muertos y dispersos, y el número 3, la de prisioneros de artillería hechos al enemigo.

Recomiendo el comportamiento de los sub-tenientes D. Luis Cortés, y D. Damian Ojeda, subalternos que me acompañaron á la empresa, cumpliendo á mi entera satisfaccion.

La batería que traíamos, quedó en reserva á las órdenes del capitán D. Pedro Navarrete, y por el parte que dicho capitán me dió marchó por detras de la hacienda de Palmillas, para el cerro de Coporito, de donde descendieron para entrar á la poblacion.

Felicito á V. E. por tan brillante triunfo, y para que por su conducto lo haga al Exmo. Sr. presidente por el nuevo brillo de las armas nacionales, á nombre de los gefes y oficiales del 2º batallon, reiterando á V. E. las consideraciones de mi respeto y subordinacion.

Dios y L. Toluca, Diciembre 9 de 1860.—*Juan Espejo*.

NUMERO 4.

REPUBLICA MEXICANA.—5º BATALLON LIGERO PERMANENTE.

Exmo. Sr.—Habiendo recibido órden del Exmo. Sr. general en gefe de tomar el mando de los batallones 1º y 5º ligeros, para batir el punto del Carmen, lo cual verifiqué, y al llegar á él encontré al batallon de Rifleros, batiéndose ya en dicho punto, el cual estaba forzando; mandé en su auxilio al 1º Ligero y dos compañías del 5º que se posesionaran del átrio, avanzando yo con el resto del expresado 5º sobre este punto, lo que ya no fué necesario, porque al pasar el Exmo. Sr. general en gefe me mandó contramarchar para la plaza y una compañía que batiera el palacio, formando yo con el resto en la plaza principal.

Del 1º batallon Ligero, han muerto dos soldados y cuatro heridos: del 5º un muerto y tres heridos.

Recomiendo á V. E. sus gefes, oficiales y tropa del 1º Ligero, igualmente los del 5º, pues que todos han cumplido con su deber.